



VERDE EN SERIO

López + Buylla, Contra la Ciencia Mexicana

Gabriel Quadri De La Torre

La ciencia mexicana ha sido uno de los objetivos de demolición más claros del presidente López y de su directora del CONACYT, Elena Álvarez Buylla, que hace las veces de Lysenko (“científico” de cabecera de Stalin), en la desaparecida Unión Soviética. El binomio López + Buylla ha desplegado todas sus frustraciones, prejuicios y rencores en contra de científicos y Centros Públicos de Investigación (CPI), ostentando fanatismo ideológico, odio por el rigor analítico y el conocimiento científicos, desconfianza del mérito, y antipatía contra expertos y especialistas. Se han propuesto dismantelar y pervertir toda la arquitectura científica de nuestro país. Y lo están logrando. Incluso, persiguiendo a científicos por medio del aparato de justicia, purgando a directores de CPI, y presionando en contra de rectores no afines de universidades públicas. La persecución e intento de encarcelar a científicos como criminales de alta peligrosidad, acusándolos absurdamente de delincuencia organizada y lavado de dinero es un extremo sólo entendible en las peores dictaduras comunistas o fascistas, como las que han sufrido la Unión Soviética y Alemania durante el siglo XX, o Cuba y Corea del Norte, hasta ahora, en pleno siglo XXI.

Se han interpuesto numerosos amparos contra las acciones del presidente López y del CONACYT, pero muchos sin éxito. Hay represalias contra directivos de CPI y de investigadores que han alzado la voz en defensa de sus instituciones y de la ciencia mexicana. López + Buylla fustigan a lo que llaman “ciencia neoliberal” moderna, como la biotecnología, para promover el oscurantismo retrógrado y supercherías. Han impuesto recortes incapacitantes a los propios CPI, mientras tratan de conculcar sus derechos de propiedad e ingresos propios generados en proyectos de investigación con entidades internacionales, gobiernos y empresas privadas. Cancelan becas y programas de becas en el extranjero, y destruyen el futuro de jóvenes investigadores y tecnólogos mexicanos. Aparte de dividir y polarizar a la comunidad científica, han satanizado a las alianzas público-privadas en investigación y han cancelado proyectos concurrentes de ciencia aplicada y desarrollo tecnológico con la iniciativa privada, además de expulsar del Sistema Nacional de Investigadores a las universidades privadas. Ignoran que la ciencia y la tecnología modernas, en un contexto de cooperación internacional, son la clave del desarrollo económico, de la prosperidad, de la sustentabilidad ambiental, y de la competitividad de las economías. Más aún; López + Buylla han destruido y saqueado fideicomisos de ciencia y tecnología que alimentaban a los CPI y a investigadores con recursos plurales y multianuales que daban viabilidad a proyectos científicos de mediano y largo plazos.



La finalidad fue transferir más de 65 mil millones de pesos a los proyectos absurdos del presidente López (Tren Maya, refinería Dos Bocas, y aeropuerto de Santa Lucía) y a subsidios clientelares masivos para asegurar la permanencia del régimen, comprando voluntades y votos de millones de ciudadanos.

Todo lo anterior, además del funcionamiento desastroso del CONACYT: cancelación de convocatorias, publicación a destiempo, retraso en los resultados, y cambio de normativas y su aplicación retroactiva. La corrupción, la ineptitud y el fracaso se han enseñoreado del CONACYT, lo que se ejemplifica palmariamente con el caso de los supuestos ventiladores y la vacuna para el tratamiento y prevención del COVID. Álvarez Buylla, sintiendo el apoyo incondicional del presidente López, con soberbia autocrática, también acostumbra despreciar y burlar al Poder Legislativo, desairando, desacatando o desvirtuando convocatorias a comparecer de las comisiones de ciencia y tecnología de la Cámara de Diputados y del Senado (con la aquiescencia del partido Morena y sus satélites). Sólo ha aceptado, en la Cámara de Diputados, una convocatoria a comparecer ante la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, y únicamente en una sesión virtual (por Zoom), en forma manipulada, y con intervenciones prestablecidas y participación controlada. Vergonzosamente, ahí eludió preguntas de la oposición, y ofreció respuestas vagas y contradictorias, y dio cifras falsas. Por ello, diputados del PAN exigieron una comparecencia presencial y no manipulada – cosa que seguramente no hará, cobijada por los partidos del régimen.

Lo peor, que analizaremos en la siguiente entrega, es la pretensión de López + Buylla de introducir una nueva legislación que formalizaría todos los atropellos y barbarie contra la ciencia mexicana.

@g_quadri